

En Orihuela, un mes. 0'50 pt.
Fuera, un trimestre. 1'75 »
Número suelto. . . . 0'15 »
Anuncios y comunicados, á
precios convencionales y pagos
adelantados.

LA CRONICA

En la imprenta de Luis Zeron,
Hostales 1. Y en la direccion
administracion de este semanario,
Barrio Nuevo. 5
 Toda la correspondencia
Director.



SEMENARIO ENCICLOPÉDICO.

ANO V.

Orihuela 10 de Noviembre 1887.

NÚMERO 206.

CARTA PASTORAL
DEL

EXCMO. É ILMO. SR. OBISPO DE MADRID-ALCALA
SOBRE EL DUELO

(Continuacion.)

¡Cuántas veces por motivos tan ligeros, y aun por otros más frívolos, se lanzan los duelistas á escenas feroces y sangrientas, en donde antes de luchar el hombre con su adversario tiene que sostener un combate consigo mismo, tanto más terrible, cuanto es más secreto y escondido! Conoce que es malo el acto que vá á ejecutar, su conciencia se subleva y le reprobaba, su razon le dice que es injusto é inmoral, su corazon presiente la trascendencia que ha de tener, y su naturaleza se agita y estremece ante el peligro próximo de morir ó de matar á su contendiente. En la posibilidad de que suceda lo primero, se agolpan á su imaginacion imágenes sombrías que le atormentan cruelmente: se le representa su anciano padre, cuyos dias han de abreviarse con la noticia de suceso tan doloroso: se le representa su virtuosa esposa cubierta de luto llorando desconsolada su viudez, sus queridos hijos condenados sin culpa suya á una desgraciada orfandad, la animacion y dulce alegría que reinaban en su

casa reemplazadas por el dolor y silencio de la muerte; y finalmente, la fortuna que habia ganado á costa de sacrificios y desvelos se ofrece á su consideracion como edificio convertido en ruinas por faltarle la base y la cimentacion.

Ante esa lucha horrible contra la naturaleza y contra todos los sentimientos de su alma, quisiera desistir del duelo, pero le falta valor para declarar esa resolucio; pues se lo impide el respeto humano y la falsa idea del decoro y del honor. Mientras su espíritu está turbado en el interior, vése obligado á mostrar serenidad en el exterior; su ilustracion le dice que el punto de discordia debe ventilarse en el terreno legal, y su amor propio le impulsa á determinarle por un procedimiento de notoria crueldad; su condicion de creyente le hace temer los anatemas de la Iglesia y la indignacion de Dios, y la prudencia humana le quita esos temores para que se someta al imperio de salvaje preocupacion; y finalmente en medio de ese movimiento de corrientes encontradas, sintiendo cada vez más violencia en su corazon, se acerca el momento del llamado lance de honor, y dejándose vencer de perjuicios insanos y vul-

gares, abandonando secretamente el hogar doméstico, sin despedirse de su angélica esposa por no contristarla, y sin besar las mejillas de sus queridos hijos, para que no sientan la frialdad anticipada en sus labios por el crimen que va á cometer, marcha al campo de sangre, en donde, para probar su inocencia, pone en manos de su enemigo las armas con que este le ha de herir ó asesinar. Si principiado el acto punible la casualidad le depara el primer accidente, queda fuera de combate, y al caer al suelo bañado en sangre, destrozado un miembro de su cuerpo por afilada espada ó implacable proyectil, dá por terminada la discordia; y mientras se queda con el agravio que antes le habia inferido su contendiente, de quien no ha recibido ninguna satisfaccion, y además con la herida de pronóstico reservado, que le inhabilita para proseguir ejerciendo su profesion y sostener con decoro su posicion social, la opinion estraviada, cuyo consejo siguió, para consolarle dice: «Estás herido é inutilizado, es verdad; pero has puesto á salvo tu honor.

¿Puede darse aberracion más monstruosa, ni ultraje más grave contra la moral y la sana razon? Con sobrado fundamento el anató-

mico Francisco Gall, á pesar de sus ideas materialistas, pudo decir hablando del duelo: «Por más que haga para trasportarme á los países y á los tiempos más bárbaros, nunca podré concebir como se permite el dejar subsistir tan cruel inmoralidad. ¿Qué valor hay, ni que honor, en matar ó hacer matar por algunas palabras que os incomodan, por la reputacion ó por la admiracion de una mujer vanidosa y frívola, que mañana, tal vez ha de reirse de vosotros?» (1). El mismo Rousseau, cuya ortodoxia no puede inspirar recelos á los enemigos de la religion, censura duramente á los duelistas, diciéndoles: «El que va á vaticarse con la alegría en el corazon no es á mis ojos más que una bestia feroz, que trata de despedazar á otra; y si queda algun vestigio de sentimiento natural en su alma compadezco menos al que parece que al vencedor. Nada es menos honroso que ese honor con que se mete tanto ruido; no es más que una moda insensata, una falsa imitacion de la virtud, que se adorna con los crímenes más grandes. El honor del hombre que piensa noblemente... no se defiende ni

(1) Sobre las funciones del cerebro, t. I, Lag. 364

60

ha conocido nunca el hijo de mi padre; ni miedo, ni hambre. Pero cargo me hago de lo que será el hambre.

—Pues hágase V. tambien cargo de lo que será, repuso el forastero, el estar uno acosado como fiera, no tener donde descansar su cabeza, y estar en tierra extraña sabiendo que si es cogido le aguardan cuatro tiros.

—Ya, ya me lo figuro; dijo Simon Verde; el que como toda alma caritativa, que empieza á hacer una buena obra y á sentir la delicia que arrastra tras sí como su recompensa, ansiaba por ponerle cima, pero no veía medio de lograrlo.

En pasando unos dias, prosiguió el forastero, podría escapar; pero lo que es ahora, andan tras de nosotros, y es-

59

cho más que huir: volveré á esconderme, y esta noche buscaré amparo.

No bien se hubo metido entre los apiñados mimbres, cuando oyó cecear; púsose en observacion y vió á Simon Verde, que con una hogaza de pan en la mano, corría las lindes del mimbral diciendo:

—Ssssp, sssp, amigo ¡eh! ¿dónde demonios está V. metido? aquí está el pan; ¡sssp, amigo, eh!

—El perseguido salió precipitadamente de su escondite, y se echó con ansia sobre el pan, repitiendo:

—¡Dios se lo pague á V.! que ha hecho una gran obra de caridad.

—Pues, hombre, repuso Simon Verde, ¿quién no da de comer al hambriento? me querrá V. decir. Dos cosas no

56

—Dios guarde á V., buen hombre, dijo el desconocido.

—Y á V. tambien, amigo: ¿qué se ofrece? ¿en qué se le puede servir? contestó Simon Verde,

—Puede V. salvarme.

—¿Yo? ¿qué está V. diciendo?

—Que soy perseguido, y que si me cojen, soy *afusilado* sobre la marcha.

—¡Caramba, compadre, y qué buenos papeles traerá V.!

—Lo que traigo son méritos, ¿está V.? Pues mi delito es pelear por el rey *legítimo* Carlos V.

—¿Faccioso?

—Asina nos llaman los traidores.

—Pues señor, dijo Simon, echando una mirada escudriñadora á su interlocutor, yo estoy para mí que el Sr. D.

»con la espada, ni con el escudo,
»sino con una vida íntegra é irrepre-
»sible; y este combate vale más que
»el otro, tratándose de valor. (2)».

(Se continuará.)

LAS PATATAS DE GRAN RENDIMIENTO.

Variedades Magnum-bonum y Early-rose.

Es innegable que España, á pesar de su decantado clima, no puede luchar ventajosamente con las producciones de otros países, á menos de aceptar resueltamente los modernos adelantos, entre los cuales, por lo que á la agricultura se refiere, el más importante y trascendental consiste en perfeccionar el cultivo, adoptando variedades precoces y de gran rendimiento, que remuneren los sacrificios que el labrador se impone.

No se nos ocultan las graves dificultades que se oponen para llegar en breve plazo á la realización del axioma de producir mucho y barato, que es el ideal que debe perseguir todo el que viva del trabajo.

Mas si desgraciadamente esto es imposible de un modo general en este país tan empobrecido por distintas causas de larga enumeración; es en cambio posible y aun fácil conseguirlo parcialmente en determinados casos, aceptando todo aquello que conocidamente es bueno y económico.

El decidido empeño con que en el extranjero se procura aclimatar nuevas variedades de plantas más productivas que las indígenas ha llegado hasta nosotros, y en estos últimos años los establecimientos oficiales y alguno que otro agricultor celoso de sus intereses, han realizado esperiencias comparativas, para reducir prácticamente las ventajas del cultivo de algunas variedades, siendo las más completas las que se refieren á la patata. Todas las clases de este tubérculo, que en España conocemos, sobre ser poco productivas, comparadas con otras ya acreditadas en el extranjero, están sujetas á gran número de accidentes, que con frecuencia hacen ilusorios los beneficios.

(2) *Nouveau Helvis*, lett. 47.

De los ensayos verificados en la granja-modelo de Zaragoza, en Madrid, Sevilla, Valencia, Avila, Badajoz, Santander, Oviedo y otras comarcas, resulta que las variedades de patatas de condiciones más adecuadas al clima de España y más productivas, son las conocidas con los nombres *Magnum-bonum* y *Early-rose*, ambas recientemente introducidas en nuestra Península, con gran satisfacción de todos los que han intentado su cultivo.

La patata *Magnum-bonum* magnífica ó buena de Sutton, que es conocida con todos estos nombres, reúne á la hermosa configuración de sus tubérculos un rendimiento á que nunca llegaron las más renombradas variedades, y una pulpa de superior calidad.

Es bastante prolongada y un poco deprimida hacia la extremidad que pende del tallo; la piel es blanca rosácea; los ojos poco manifiestos y casi nulos; pulpa blanca y sumamente harinosa y notablemente delicada; tallos robustos, gruesos y muy erguidos, que se ponen amarillos en una semana. Siendo muy difícil encontrar tubérculos que se retarden á los primeramente desarrollados, todos ellos se encuentran agrupados alrededor del tallo, en un espacio muy reducido, con un tamaño tan uniforme, que apenas aparecen tres ó cuatro más pequeños que la generalidad, y siempre á propósito para la siembra: cada planta contiene de 25 á 30 tubérculos, llegando algunas hasta 50. Su rendimiento por hectárea se eleva desde 35 á 40.000 kilogramos, ó sea unas 1.000 arrobas por fanega.

Maduran á fines de Setiembre ó principios de Octubre, y es una de las patatas de mejor conservación, por que germinan muy tarde. Pero la circunstancia que la hace más recomendable para todas aquellas comarcas invadidas de la peronospora, gangrena ó roña, es que resiste perfectamente sin ser atacada de estas enfermedades, pues ni en Inglaterra, ni en Francia ni en ninguna provincia de España ha padecido lo más mínimo segun podemos justificar con el testi-

monio de gran número de labradores de distintos puntos de la Península, á quienes el año pasado hemos facilitado más de 50.000 kilogramos de patatas para ensayar este cultivo, obteniendo siempre resultados altamente satisfactorios.

En un ensayo que recientemente se hizo en la granja modelo de Zaragoza, resultó ser la patata *Magnum-bonum* la segunda en producción entre todas las variedades objeto de estudio, alcanzando un producto de más de 40.000 kilogramos por hectárea. En los ensayos repetidos que nosotros hemos hecho en el Norte de Madrid, en Huesca, Avila, Toledo, Soria y Cuenca, hemos obtenido análogos resultados, pudiendo asegurar que siempre la patata *Magnum-bonum* ha dado doble producto que las variedades comunes, cultivando aquellas en iguales condiciones que estas.

De lo dicho se infiere que no recomendamos una novedad que necesite estudiarse antes de ser admitida, pues tenemos á la disposición de quien desee enterarse los documentos justificativos de cuanto llevamos expuesto. La patata *Magnum-bonum* no exige cuidado especial alguno distinto de los conocidos, si bien los productos que dá son proporcionales á los cuidados que recibe; pero sean cualesquiera estos, siempre rinden en igualdad de circunstancias, doble que la variedad del país más productiva, rústicas y precoces.

Puede este tubérculo sembrarse en invierno ó en primavera y conservarse largo tiempo sin que brote ó ahije ni perder de su peso más de un 15 por 100.

La mayor parte de las patatas son de gran volumen, si vegeta en buenas condiciones, no siendo raro que algunas alcancen el peso de un kilo apesar de lo cual nunca se ponen huecas.

La otra variedad, ya conocida y muy apreciada, es la *Early-rose*, oriunda también de Inglaterra, como la *Magnum-bonum*, á la cual aventaja en rendimiento, pues no es raro produzca 45.000 kilos por hectárea.

Adquieren un desarrollo regular los

tubérculos, pero abundan más que en la variedad anterior los de pequeño volumen, siendo en cambio estos más adecuados que los de aquella para la siembra, por el mayor número de gérmenes que presentan.

Hasta tal punto es precoz la patata *Early-rose*, que en los países meridionales puede, en un mismo terreno, obtenerse dos cosechas al año, y en aquellas comarcas en que esto no es posible se anticipa la recolección un mes cuando menos.

Esta variedad no es tan rústica como la *Magnum-bonum* y es más exigente que ésta en cuidados; pero de todos modos, siempre resulta más productiva que las conocidas hoy en España, sobre todo cultivándola en terrenos de regadío ó muy frescos.

Los que deseen ensayar el cultivo de estas dos variedades de patatas pueden dirigirse en Madrid á D. Miguel Sanchez, calle de Serrano, 48.

(De *La Reforma agrícola*)

VARIEDADES

¡¡Que listo!!

Ayer nos dijo «El Diario»
Que ha descubierto el secreto
Anormal y extraordinario
Que guardaba en el colete
Nuestro pobre semanario.

Yo no acierto, vive Cristo,
Como pudo penetrar
Tal cosa, más por lo visto
En este particular
Es el colega muy listo.

Y si habia en la cuestion
Misterio, como él decía,
Con razon ó sin razon,
Ocultarse no podía.
A su gran penetracion.

Con el cristiano deseo
De... pues... arma cada lio,
Que espampana segun creo,
Y yo al leerlo, me sonrio
Y luego digo:—¡Te veo!

Tal suele también decir
El público perdulario

Cárlos de Borbon pco habia de agradecer que tomase el que se le antojase su nombre para bandera. ¿Por qué, como los otros, no se van VV. á las Provincias á pelear cara á cara?

—Aquí estamos para reclutar gente.

—Y caballos y dinero también. Perdona V., señor; pero yo soy un hombre pacífico y un hombre establecido, y no me quiero meter en berenjenales.

—Déme V. si quiera un pedazo de pan, dijo con la cara desatentada por el hambre el forastero; que hace dos dias que estoy metido en ese mimbral, y no cómo.

El semblante de Simon se inmutó instantáneamente, y la más viva compasion se pintó en él.

—¡Válgame Dios, cristiano! exclamó—

¿y por qué no empieza V. por lo primero? ¡Y yo que no traigo pan! Pero aguárde V., que estoy aquí de vuelta en un brinco.

Y antes que el desconocido lo hubiese podido impedir, habia Simon desaparecido, dejándole frente á frente con *Papalina*, que no siendo dada á la política, no habia puesto al que se nominaba carlino, ni bueno ni mal gesto.

El forastero dió una fuerte patada en el suelo; quedóse un momento suspenso, y murmuró:

—¿Si será que solo ha huido, ó si me irá á delatar? Pero aun dado el caso, ¿dónde voy yo, si todos los caminos están tomados por la caballería? No, añadió despues de un rato de reflexion: las gentes del campo no delatan; no ha he-

tán las veredas tan guardadas, que ni los pájaros pueden pasar.

—Pues... donde ha estado V. escondido dos dias, estése V. otros dos, opinó Simon; que yo le traeré á V. el pan, como el cuervo á San Pablo, primer ermitaño.

—¿Y que, acaso estoy allí seguro? Este olivar será registrado de punta á punta, y en él me hallo como en una jaula. Si V. me escondiese por un par de dias en su casa, me salvaba, pues allí no me habian de buscar.

—Hombre, si eso se sabe, me van á llamar *encubridor*; y me cuesta la torta un pan.

—¿Y cómo se ha de saber? ¿se ha sabido de otras tantas, en que las buenas almas me han dado albergue? ¡Así estu-

Sin cesar de sonreir,
Y alguno suele añadir:
—Vaya, cosas de «El Diario.»

Conque nada, compañero
El juego está conocido
Y hace efecto, menos cero,
Conque, á ser más comedido
Si ha de ser buen noticiero.

Para que toda Orihuela
Cuando lea un noticion
Note digo—eso no cuela—
Y te mande de rondon.
A contárselo á tu abuela.

SUELTO Y NOTICIAS

El martes por la mañana y en el primer tren que procedente de Alicante pasa por esta ciudad para Murcia, salió de Orihuela con direccion á Huercal-Overa, á cuya audiencia va destinado de magistrado, nuestro distinguido amigo D. José Serrabona, juez de instruccion que era de este partido, en que ha dejado tantas amistades y tan buenos recuerdos.

Acompañánle su distinguida señora y sus hijos, á todos los cuales deseamos un feliz viaje y cuantas prosperidades son imaginables.

Ya parece que se han empezado á mondar los escorredores de avenamiento lindantes con el camino viejo de Callosa, segun oportunamente se interesó del señor juez de aguas de esta localidad, por ser dicha operacion preventiva absolutamente necesaria para proceder á la recomposicion del referido viaducto que como todos los de su clase está en malísimo estado.

Damos las gracias al referido juez sobresequero, por haber atendido segun correspondia y se le pidió, las indicaciones públicas y privadas que en su día le hicieron LA CRÓNICA y el concejal encargado de la compostura de ese camino vecinal.

Una vez más han abusado de la buena fé de «El Diario» local, los que segun parece se deleitan en darle informes completamente inesactos, sin duda para luego reirse de su inocencia y credulidad, conducta altamente reprehensible porque nadie debe divertirse á costa de la sencillez del prógimo.

Decimos esto, porque segun parece y dice el citado colega en su número 280, la festiva composicion poética que en nuestro número del jueves último le dedicábamós á él en union de «El Día», ha sido motivada por ciertos reparos hechos por quien puede á la marcha de nuestro periódico, aserto completamente falso y sin fundamento alguno, toda vez que en esto como en todo, la marcha de LA CRÓNICA es todo lo franca y desembarazada que se puede pedir, tan desembarazada y franca, que ya quisiera «El Diario» tenerla para sí.

Conque, caro colega, menos facilidad en creer utopias y más tacto en dar noticias.

A fines de la pasada semana se efectuó en Madrid la prueba oficial de la máquina extractora de fibras inventada recientemente por D. Guillermo A. Death.

El acto asistieron los ministros de Estado y Ultramar, los embajadores de Inglaterra y Alemania, el señor

conde de Morphy y el director general de Agricultura.

Comenzó la prueba con la extraccion de la fibra de pita, dando un buen resultado, pues la parte textil quedó completamente limpia y sin parte alguna carnosidad.

Despues se sajaron varios ponos de abacá y comenzó la máquina á efectuar el beneficio. Los resultados obtenidos han sido muy favorables, pues que se ha conseguido beneficiar el abacá sin desperdicio alguno. Pero entre el filamento quedó una pequeña carnosidad, que hace necesario una segunda operacion, la de sacudir la fibra despues de seca.

Hemos tenido el gusto de que nos visiten «El Correo de Mazarrón» y «La Voz del Comercio» ilustrados semanarios que se publican en Mazarrón y Almería respectivamente, á los cuales les agradecemos la atencion y devolvemos la visita, dejando establecido el doble cambio que nos solicitan.

Dos errores de monta nada menos comete nuestro ilustrado colega «El Día» en el décimo suelto de su número 108, puesto que ni son seguidillas nuestros pobres versos del jueves último, ni por asomo van dirigidos á quien el periódico reformista supone y cree.

La doble equivocacion, ó doble plancha del semanario dominguero prueba dos cosas, esto es; que ni sabe una palabra de arte poético, ni comprende todavía el castellano, apesar de su edad, de su esperiencia y de su ilustracion sobre todo.

Al señor Conde de Via-Manuel no hay necesidad de ponerle seguidillas, ni números en música, pero en cambio al órgano de los reformistas locales, seria conveniente ponerle otra cosa para moderar sus genialidades.

El lunes último, se celebró en los salones de la Union Agrícola Orcelitana una importante reunion para tratar de la cobranza de los tres trimestres de contribucion ordenados por el Banco de España sin consideracion á lo injusto del pago, refiriéndose á dos años en que la propiedad no redituó nada por las inundaciones que sufrió, y sin atender tampoco á lo violento de su providencia en una época como la presente, cuando además de la escasa cosecha, sigue la depreciacion de los frutos como ya dijimos no hace mucho.

Cuando tras un breve pero enérgico discurso de nuestro distinguido amigo el señor Rodriguez que presidía dicho acto se iba naturalmente á entrar en materia, presentose el señor Ballesteros dando la fausta noticia de haberse despues el cobro del trimestre corriente, y del cuarto de 1879 únicamente, noticia que hizo ya inútil la discusion y la reunion, por carecer esta de objeto.

Ahora bien; sin quitar á la concesion obtenida un solo ápice de su mérito, ni mermar un quilate el aplauso que se debe á nuestro digno diputado el señor Capdepon, á quien desde luego damos las más espresivas gracias en nombre de este infortunado pais, ocurresenos preguntar cuando y como habrá de pagarse el trimestre de 1884 que se quiso hacer

efectivo ahora tambien; pregunta que entraña un gran interés para todos; pregunta que ya se nos ha hecho por más de cuatro; y pregunta, en fin, que merece una contestacion categórica.

Como el asunto que dejamos apuntado es de una trascendencia tan radical, excitamos el reconocido celo de la sociedad ya mencionada, á fin de que no lo deje de la mano ni lo olvide para que ya que se cobra un tributo que en justicia y razon no se debiera pedir, al menos que se proceda con tacto y prudencia y no se apriete tanto el dogal que acabe con el último resto de vida que nos queda, y que no se nos quite al fin, el negro pedazo de pan; el mísero harapo, y el oscuro rincón del hogar que todavía reservamos como pobre herencia de nuestros míseros hijos.

La sociedad Union Agrícola Orcelitana, que ya ha dado tantas y tan relevantes pruebas de patriotismo, hará, estamos seguros de ello, cuanto pueda en pró de Orihuela, y eso que haga en favor del pais necesitado, será un nuevo timbre que la acredite y sublime.

Mas adelante, nos ocuparemos acaso de esto mismo, pero desde ahora puede dicha Sociedad contar con nuestro humilde concurso.

Por ascenso y traslado, segun ya hemos dicho, del Juez de instruccion de esta ciudad, se ha encargado del referido juzgado, nuestro particular amigo D. José Maria Balaguer Muñoz que desempeñaba el municipal de Orihuela, encargándose á la vez de, este el suplente del mismo D. Joaquin Maseres.

Un acreditado periódico profesional, asegura y sostiene que la luz eléctrica es mas barata que el gas, desde el punto y hora en que este se vende á más de veinte céntimos de peseta el métró cúbico.

Y a propósito de gas; se ha dicho y asegurado hace poco que los señores Gibbons, empresarios de la instalacion del alumbrado por gas en esta ciudad, no han desistido de su compromiso, y lo llevarán á cabo, pero como una cosa es decir y otra es hacer y el tiempo pasa, y no ha empezado á venir parte del material para esa gran mejora, hay quien duda, y con razón, de que aquel dicho sea un hecho.

El plazo, no para empezar, sino para concluir, segun tenemos entendido cumple en el próximo Diciembre, y nada, la cosa sigue en embrion, menos aun, y la duda va tomando cuerpo y llegará á certeza.

¿Se nos podrá decir qué hay sobre asunto tan interesante?

Restablecido ya en parte de la ligera dolencia que le tuvo en cama, el director de LA CRÓNICA, agradece á su digno compañero el de «El Diario de Orihuela» su buen deseo del pronto recobro de su salud.

De Sástago (Zaragoza) dan cuenta de un hecho vandálico y salvaje, ocurrido la noche del 1 al 2 del actual.

Todas las calles amanecieron cubiertas de cráneos humanos. Un grupo de jóvenes invadió, sin duda, el cementerio, ejecutando esa horrible profanacion.

La direccion general de Agricultura, ha telegrafiado á los gobernadores civiles, para que manifiesten á los consejos provinciales é ingenieros agrónomos, la necesidad de contestar urgentemente á los interrogatorios emitidos por la comision parlamentaria que entiende de los medios de conjurar la crisis agricola.

Entre los regalos notables que ha recibido el señor Cánovas del Castillo con motivo de su boda, figura uno de D. Angel Guirao, y es un rarísimo ejemplar, por su perfecto estado de conservacion, pues tiene las hojas sin cortar, de la coleccion de grabados de Voenius, el maestro de Rubens, titulada *Amorum Emblemata*, con las esplicaciones en latin, Italiano é inglés; edicion de 1608. El ejemplar va dentro de una artistica caja de plata.

TEATRO.

Anoche abrió por fin sus puertas nuestro modestísimo coliseo de la Corredera, debutando en él la compañía, que bajo la direccion de los señores Pastor, Rodrigo y Blasco, y procedente de Elche, llegó á esta ciudad hace poco con objeto de dar un corto número de funciones.

La obra de estreno ha sido la magnífica zarzuela en tres actos, titulada «La Tempestad», que apesar de ser tan conocida lleva siempre al teatro gran concurrencia por su indiscutible mérito.

Si las dimensiones de nuestro semanario lo permitieran, y si nuestra reconocida insuficiencia no se opusiese á ello, hariamos hoy una reseña de la primera funcion, cual cumple á nuestro deseo, pero como ni somos peritos en el divino arte, ni LA CRÓNICA es bastante capaz para ello, contentarémonos con hacer un poco de historia del hecho y emitir nuestra pobre opinion respecto á los artistas, siempre salvando en todo el mejor parecer de los inteligentes.

La obra puesta anoche en escena fué desempeñada con bastante acierto resultando igual en su conjunto, que es á nuestro juicio la principal cualidad de toda funcion teatral, debiéndose en gran parte este gran mérito á la acertada direccion del maestro director y concertador D. Vicente Rodrigo.

Apesar de la opresion á la garganta que hace días padece el tenor, don Rafael Pastor, nada dejó que desear en el desempeño de su cometido, rayando á gran altura en ciertos momentos y haciendo concebir lo que será cuando se halle en el pleno uso de sus facultades.

La señora Pizarro es una verdadera artista que se hace muy simpática por su gracia y amabilidad, posee una buena escuela de canto, interpreta perfectamente su papel, y desempeña su *parcella* con notable acierto.

El tenor cómico señor Queralt, oportuno y ocurrente sin chocarrería, que es realmente cuanto se puede pedir á un actor de su escuela y clase.

Los coros bastante buenos; el servicio regular, y la escena á la altura de siempre, bien que la doble decoracion del sueño haya dejado algo que desear.

Esto es cuanto hoy por hoy se nos alcanza y podemos decir á nuestros lectores, reservándonos para el próximo número el seguir reseñando lo que de nuevo se ofrezca.

Hasta el jueves verdadero pues.

SECCION DE ANUNCIOS.

AVISO,

La Sociedad Caja de Socorros, tiene espuestas en a nueva platería, calle de Hostales, núm. 20 las alhas, que por no haber sido renovadas ó desempeñadas en su tiempo, han quedado de cuenta de tasadores. El precio de las mismas representa su valor intrínseco, pro lo cual se recom.endan al público.

SILLAS DE REGILLA

NUEVA FORMA RECIBIDA CASA DE
ABELARDO TERUEL

31 MAYOR 31.

LANAS PARA BORDAR

Tambien se ha recibido en esta casa un completo surtido con cien colores escalados.

Mayor 31, ABELARDO TERUEL, Mayor 31.

EL PRIMOR FEMENTIL

Periódico gráfico doctrinal de bordados y varias labores, destinado á las damas españolas y muy particularmente á las señoras bordadoras y maestras. Director, T. Diaz Capdevila.

Unico en su género en Europa. Se publica los dias 1.º y 16 de cada mes.

A cada número va adjunta una gran lámina impresa á dos tintas. Dibujos sueltos, picados y patrones cortados.

Publica albums y cromos de regalo.

Precios de abono: Península; edicion 1.ª, 8 ptas. al año. 2.ª, Oficinas: calle del Pino, 11, Barcelona.

BIBLIOTECA POPULAR.

OBRAS NOTABLES DE TODAS LAS LITERATURAS.

Volúmenes en octavo mayor; precio: UN REAL. Salvador Manero, editor; Lauria, 82, Barcelona.

SOMBLERERIA MADRILEÑA

DE

JOAQUIN LOPEZ

35—CALLE MAYOR—35

ORIHUELA

Exposicion permanente de sombreros, última novedad, para señoras y señoritas, caballeros y niños. Magnífico surtido de gorras de todas clases. Grandes existencias de adornos para baile, telas y cintas para confecciones y composturas. Labado de sombreros de paja, de castor, y todo lo concerniente al ramo de sombrerería y modista.

Precios económicos, gusto y prontitud.

NO EQUIVOCARSE

35 CALLE MAYOR 35

FUNERARIA

DE

MONSERRATE TORRES

El dueño de este acreditado establecimiento se encarga de hacer gratis todas las diligencias necesarias para entierros, como al mismo tiempo de repartir las tarjetas de convite.

EL CONOCIDO DENTISTA DE ELCHE

DON RAMON GONZALVEZ

Aacaba de llegar á esta ciudad y ofrece sus servicios á numerosos parroquianos y al público en general, en todo lo que concierne á su profesion, desde las ocho de la mañana á las cuatro de la tarde, en la alle del Vallet.

RECUERDO Á LOS DIFUNTOS

EN EL TALLER DE MARMOLES DE

JOSÉ JULIÁ

encontrarán toda clase de lápidas negras de Bélgica y blancas del pais, á precios económicos.

Calle de la Frenería, 35, Murcia.

HIERRO QUESADA

La sangre débil ó pobre origina multitud de enfermedades, sostiene ó empeora todas las demás, pues siendo la que da vida á todo el organismo humano, no lo mantiene robusto.

El *Hierro Quesada* enriquece y dá fuerzas á la sangre, no produce ningun trastorno como los demás medicamentos férricos y se oma con la mayo reom didad.

Los niños que tomen *Hierro* aseguran una vida robusta.

Frasco con cuenta-gotas, 8 reales. Dura hasta dos meses.

Habiéndose descubierto falsificaciones del *Hierro Quesada*, debe desecharse todo frasco vendido á menos precio.

Exijase la firma manuscrita del Dr. Quesada en la etiqueta exterior y en el cierre de la caja. PRECIO 8 RS.

EMULSION QUESADA

del más puro aceite de hígado de bacaláo con Hipopositos de cal y de sosa y Pirofosfate de hierro.

Esta preparacion resulta agradable, facil de tomar y sin molestia para el estómago; cura la tos, constipado, catarros, escrofulas, raquitismo, tisis y de bilidad general.

Frasco de mayor tamaño que el de Scott 10 rs.

Depósito en Valencia; Farmacia del Dr. Quesada. En Orihuela Farmacia de Ballesteros, Vallet, 22.

PENALVA HERMANOS

PAQUETERIA, QUINCALLA, FERRETERÍA Y OTROS VARIOS GENEROS.

Depósito de cristales planos.

Representacion exclusiva en este partido judicial de la fábrica de cartuchos de los Señores Eley Brothers de Londres, primera en Europa; de la fábrica de capsulas y efectos de caza de Jesús Aramburu de Getafe; y de la de tacos de fieltro de B. Albert de Valence (Francia.) Cobro de letras en todo el partido, y se remite nota de precios, datos é informes comerciales á quien los solicite.

12—Hostales—12, ORIHUELA.

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase en trabajos tipográficos con prontitud elegancia y baratura. calle de Hostales, 1